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ATA N.º 08/2019 

Aos vinte e dois dias do mês de novembro de dois mil e dezanove, pelas vinte e uma horas, 

realizou-se no Auditório da Biblioteca Municipal da Nazaré, a sessão ordinária da Assembleia 

Municipal da Nazaré, presidida por José António Ramalhal Lopes e secretariada por Valter José 

Lameiro Soares e Maria Celeste Ferreira Cardador.------------------------------------------------------- 

Além dos membros da mesa, compareceram a esta sessão os Senhores José Alexandre Serra 

Sales, António de Sousa Pimenta, Ricardo António Mafra Germano Esgaio, Mílton Hugo Mafra 

Estrelinha, Daniel Vieira Meco, João Pedro Azevedo Pessa, António Lopes Ferreira dos Santos, 

Anabela Delgado Zarro Balau, Nelson José Nunes de Almeida - eleitos pelo Partido Socialista; 

Joaquim Ascensão Pequicho, Maria de Fátima Soares Lourenço Duarte, Abílio José Januário 

Marques, Edmundo José Couto Barbosa, António Pereira Nunes, Belmiro José Eusébio da Fonte 

- eleitos pelo Partido Social Democrata; João Paulo Quinzico Delgado e Vasco Frederico Pires 

de Sousa - eleitos pela Coligação Democrática Unitária; Telma de Jesus Laborinho Ferreira – 

eleita pelo Bloco de Esquerda; José Rei Filipe Ramalho, João António Portugal Formiga e Rui 

Manuel Amaro Marques, Presidentes das Juntas de Freguesia de Famalicão, Nazaré e Valado 

dos Frades, respetivamente. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Solicitaram a suspensão de mandato os membros do Partido Socialista, Senhores Carlos Filipe 

Mafra de Sousa - quinze dias, Luísa Maria Ricardo Alves - quinze dias, Maria da Ascensão 

Quinzico Codinha – onze dias, Sílvia Alexandra Rato Fonseca Gomes - quinze dias.  ---------------- 

Solicitou a sua substituição o Senhor Jorge Fernando Ferreira Gaspar Ribeiro, do Bloco de 

Esquerda.---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Estiveram igualmente presentes o Senhor Presidente da Câmara Walter Manuel Cavaleiro 

Chicharro e os Senhores Vereadores, Manuel António Águeda Sequeira, Alberto Madail da Silva 



 

 

Belo, Regina Margarida Amada Piedade Matos, Orlando Jorge Eustáquio Rodrigues, António 

Gordinho Trindade e Salvador Portugal Formiga. --------------------------------------------------------- 

Abertos os trabalhos, foram tratados os seguintes assuntos: ---------------------------------------------- 

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

1. ATA DA SESSÃO DE 20 DE SETEMBRO DE 2019 - Apreciação e votação 

O Senhor Abílio Marques alertou que o seu nome se encontrava incorretamente indicado no 

projeto da ata, como tendo faltado à sessão, dado se encontrar à data em situação de suspensão, 

tendo os serviços de apoio à Assembleia indicado irem verificar a situação e sua eventual 

retificação.---------------------------------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Não tomaram parte na votação os membros que não estiveram presentes na sessão. ----------------- 

2. LEITURA DO EXPEDIENTE 

A Assembleia tomou conhecimento. --------------------------------------------------------------------------- 

3. ASSUNTOS GERAIS DE INTERESSE -  

VOTO DE LOUVOR A JORDAN SANTOS – PARTIDO SOCIALISTA 

O Senhor Milton Estrelinha apresentou a seguinte moção:----------------------------------------------- 

“O atleta nazareno Jordan Santos recebeu, na Gala Beach Soccer Stars 2019 realizada no dia 9 

de Novembro no Dubai, o prémio de Melhor Jogador do Mundo de Futebol de Praia. ---------------

Nascido no Canadá mas criado na Nazaré desde muito novo foram várias as vezes que tivemos 

oportunidade de observar o internacional português desfrutar da sua modalidade de eleição. 

Iniciou a prática do Futebol de Praia muito jovem no “Sótão”, tal como outros tantos atletas 

nazarenos e desde cedo foi chamado a integrar os trabalhos da Seleção Nacional, evidenciando 

desde logo o seu valor. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

A distinção recebida premeia um ano de ouro de Jordan onde conseguiu vencer a Liga Europeia, 

o Mundialito e o Torneio Internacional da China, pela nossa Seleção, e sagrou-se, na sua praia, 
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tricampeão europeu, tricampeão nacional e vencedor da Taça de Portugal ao serviço do SC 

Braga. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Numa modalidade desportiva em que foram os executivos socialistas que apostaram nela criando 

condições únicas no mundo permitindo que se desenvolvam no seu concelho, este é, certamente, 

um prémio resultado disso e que orgulhará todos os nazarenos. ----------------------------------------- 

Assim, o Grupo Municipal do Partido Socialista propõe na sessão da Assembleia Municipal da 

Nazaré de 22 de novembro de 2019, deliberar: ------------------------------------------------------------- 

1. Enviar o presente louvor a Jordan Santos como reconhecimento do seu esforço e 

dedicação ao Futebol de Praia, enaltecendo o seu trabalho e entrega ao longo dos últimos anos.” 

O Senhor João Paulo Delgado disse que estes resultados se devem à grande capacidade do atleta, 

não se conseguindo a excelência sem muito esforço e se deveria apoiar e investir na cultura e nas 

artes, tal como se tem investido nestas áreas desportivas, com investimento e projetos adequados 

junto das organizações da sociedade civil.-------------------------------------------------------------------

A Senhora Maria de Fátima Duarte também se associou ao voto de louvor proposto, entendendo 

que deveria ter sido mais parabenizado o seu trabalho.---------------------------------------------------- 

Aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Seguidamente o Senhor Milton Estrelinha apresentou a seguinte declaração em nome do Partido 

Socialista:---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

“2019 foi, certamente, um ano de reafirmação do Partido Socialista em todo o território 

nacional. Nos dois últimos atos eleitorais prestados foram claras as indicações dadas pelo povo 

português. Em sintonia com o todo o país, e ainda que a abstenção tenha sido registada de forma 

significativa, esteve o concelho da Nazaré dando em ambos os atos uma vitória clara ao PS. Mais 

uma vez o povo nazareno mostrou que reconhece nos valores do Partido Socialista aquilo que 



 

 

quer ver na sua vida, mostrando que é um concelho socialista, por muito que doa a outras forças 

partidárias. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Seriedade, Competência e Rigor são premissas essenciais na política do PS e é isso que hoje vem 

a esta Assembleia. O executivo socialista apresenta o orçamento mais baixo do milénio! 

Certamente muitos questionam como é possível e é certo, também, que muitos duvidam. Porém 

foram, são e, certamente, continuarão a ser as equipas lideradas por Walter Chicharro que 

cumprem aquilo que dizem. Ainda que muitos o tentem fazer é impossível esquecer o passado e o 

que foi herdado, sendo esse um facto condicionante do presente. Contudo, não virámos as costas 

aos nazarenos e provámos que havia alternativa, que era possível solucionar o caos herdado pela 

desgovernação PSD. Não esquecemos aqueles que viam no Prazo Médio de Pagamentos uma 

arma de arremesso ao executivo socialista, utilizada várias vezes mas que, semana após semana, 

dia após dia, caminha para um número cada vez menor.  ------------------------------------------------- 

Hoje, o que vem a esta sessão é um documento que mostra rigor, transparência e controlo nas 

receitas e nas despesas municipais, sem nunca esquecer os compromissos assumidos com 

entidades como o FAM onde teve de ser o Partido Socialista, neste plenário, a caminhar sozinho 

na busca da resolução integral da dívida do município. Este é o orçamento mais baixo do milénio 

mas isso não significa que se deixe de existir investimento, pelo contrário. Promessa dada é 

promessa cumprida e temos provas disso. A Área de Localização Empresarial de Valado dos 

Frades deixou de ser uma miragem dos executivos sociais-democratas para uma realidade e obra 

socialista; O novo Centro de Saúde da Nazaré deixará de ser uma promessa eleitoralista durante, 

perto, de 30 anos do PSD para ser uma concretização do PS; caminhamos para no próximo ano 

terminarmos a obra do Centro Escolar de Famalicão, onde teve de ser o PS a pagar e concluir os 

três Centros Escolares existentes no concelho. A requalificação de vários espaços do concelho 

que já estão concretizados tal como os que ainda não tiveram o seu fim mas estão em fase de 

execução, como é o caso do Largo da Misericórdia na Pederneira, aliado a todas estas obras o 
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reconhecimento nacional e internacional é uma verdade intrínseca deste executivo explanado em 

conferências na qual o Município é convidado como caso de sucesso e em prémios como o mais 

recente referente ao “Município mais azul” da zona de Lisboa e Oeste. --------------------------------  

Aliado a todas estas obras e ações à uma condição clara, por parte, do executivo do Partido 

Socialista. Terminar com as políticas despesistas que durante anos atormentaram o Município da 

Nazaré e melhorar a vida de todos os munícipes do concelho. Ao contrário de muitos e ainda que 

doa, certamente, a outras forças políticas, são as equipas lideradas por Walter Chicharro que 

deixam obra na rua e com contas certas, que não se limitam a realizar promessas que durante 

anos ficaram apenas em papel, sem nunca chegar à vida das pessoas. ---------------------------------- 

Hoje afirma-se a continuidade do equilíbrio orçamental do Município, com o fim da ótica 

despesista e de gastos sem fundamento que durante anos se viveu na Câmara Municipal da 

Nazaré. Este é um documento estratégico que transmite a concretização de três pilares que 

solidificam o projeto do PS: a amortização de dívida, a reabilitação do espaço público e a 

projeção de todo o concelho no âmbito nacional e internacional. ---------------------------------------- 

Mais uma vez o Partido Socialista mostra que a confiança dada pelas pessoas nas últimas 

eleições autárquicas foi merecedora e que é esta equipa, a única que deu, dá e continuará a dar 

boas notícias ao povo nazareno. ------------------------------------------------------------------------------- 

Viva o Concelho da Nazaré! Viva o Partido Socialista!” -------------------------------------------------- 

PELA DEFESA DOS DIREITOS DOS TRABALHADORES - MOÇÃO DO BLOCO DE 

ESQUERDA 

A Senhora Telma Ferreira apresentou a moção versando o tema acima indicado, que 

seguidamente se transcreve:------------------------------------------------------------------------------------  

“Considerando que:---------------------------------------------------------------------------------------------- 



 

 

i. Os salários médios, que aumentaram na legislatura anterior, cresceram pouco – cerca de 1,3% 

de crescimento real, abaixo da produtividade. -------------------------------------------------------------- 

ii. Continuamos um país de salários baixos, de trabalhadores pobres e de exploração: o nosso 

salário médio é inferior a 900 euros, enquanto a média da UE é de 2.000€.---------------------------- 

iii. Atualmente, 76,6% dos trabalhadores por conta de outrem está abrangido por uma 

modalidade flexível de horário, como os bancos de horas ou a adaptabilidade, o que faz com que 

conciliar trabalho e vida pessoal se torne cada vez mais complicado. ---------------------------------- 

iv. Com as novas tecnologias, o trabalho invade o tempo de descanso e coloniza a esfera pessoal: 

os apelos a uma espécie de “conetividade permanente” violam as fronteiras dos horários e 

prolongam o tempo de trabalho, muito dele não remunerado. --------------------------------------------

v. Se o trabalho suplementar não remunerado fosse convertido em emprego, seriam criados 64 

mil novos postos de trabalho. Distribuir este emprego, reverter os cortes da troika que 

permanecem (por exemplo, nos despedimentos), devolver os dias de férias suprimidos, converter a 

inovação tecnológica em mais tempo para viver, proteger os trabalhadores por turnos e regular 

os horários têm de ser prioridades da Esquerda. ----------------------------------------------------------- 

vi. O Bloco de Esquerda apresentou na Assembleia da República três projetos de lei na área do 

trabalho cujo objetivo passa por adotar as 35 horas de trabalho semanais no privado, valorizar a 

contratação coletiva e melhorar as condições daqueles que trabalham à noite ou por turnos, 

criando-se assim mais emprego e defendendo-se os direitos essenciais dos trabalhadores, ao 

descanso, ao tratamento mais favorável e à proteção contra o desgaste rápido. ---------------------- 

Assim, a Assembleia Municipal da Nazaré, reunida em 22 de novembro de 2019, delibera, ao 

abrigo do artigo 25.º, n.º 2 alíneas j) e k) do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de Setembro: ------- 

1. Manifestar a sua profunda preocupação com a falta de direitos dos trabalhadores no 

Município da Nazaré, tanto os munícipes, que trabalhem ou não no mesmo, como os 

trabalhadores que se deslocam para este município para trabalhar; ------------------------------------ 
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2. Apelar ao Governo que, na sua proposta de orçamento de estado, tenha em atenção as 

propostas do Bloco de Esquerda já apresentadas, clarificando os conceitos de trabalho por turnos 

garantindo os direitos destes ao descanso e acréscimo retributivos pagos por trabalhos por turno 

e noturnos;--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

3. Apelar ao Governo para que sejam revertidas todas as medidas da troika. -------------------------

4. Apelar ao Governo que o horário normal de trabalho se traduza em 35 horas de trabalho no 

sector privado, à semelhança do que existe no público, para que sejam gerados mais postos de 

trabalho e se possa conciliar a vida laboral com a pessoal. ---------------------------------------------- 

Em caso de aprovação, o presente documento deve ser enviado para: ---------------------------------- 

- Presidente da República--------------------------------------------------------------------------------------- 

- Primeiro-ministro----------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Ministro do Trabalho, Solidariedade e Segurança Social; ----------------------------------------------- 

- Presidente da Assembleia da República--------------------------------------------------------------------- 

- Grupos Parlamentares da Assembleia da República------------------------------------------------------ 

- Confederação Geral dos Trabalhadores Portugueses----------------------------------------------------- 

- União Geral de Trabalhadores.” ---------------------------------------------------------------------------- 

Não se registaram intervenções.------------------------------------------------------------------------------- 

Aprovada, por maioria, com dezassete votos a favor e sete abstenções dos membros do Partido 

Social Democrata e Senhor Daniel Meco. ------------------------------------------------------------------- 

VOTO DE PESAR PELO FALECIMENTO DE JOSÉ MÁRIO BRANCO – BLOCO DE 

ESQUERDA 

A Senhora Telma Ferreira apresentou o seguinte voto de pesar pelo falecimento de José Mário 

Branco:------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 



 

 

“Morreu esta terça-feira, 19 de novembro 2019, José Mário Branco, músico que ao longo de 

meio século de carreira deixou a sua marca na cultura portuguesa e em várias gerações de 

artistas. A sua vida foi marcada igualmente pela intervenção política, pelo combate às opressões 

e à desigualdade social. ----------------------------------------------------------------------------------------  

Regressado a Portugal após a revolução do 25 de Abril, torna-se uma das figuras da cultura 

portuguesa nos primeiros tempos de liberdade. Para além das inúmeras intervenções musicais, 

estende a sua atividade ao teatro, integrando o grupo A Comuna, onde veio a conhecer a sua 

companheira Manuela de Freitas, mas também ao cinema e à ação cultural, fundando com 

Fausto, Tino Flores e Afonso Dias o GAC - Grupo de Ação Cultural - Vozes na Luta logo após 

chegar a Portugal. O GAC dinamizou centenas de sessões de canto em aldeias, fábricas e 

quartéis por todo o pais, participando inclusivamente no Festival da Canção de 1975 com o tema 

"Alerta". ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No período pós-revolucionário compõe e edita duas das suas maiores obras musicais, "FMI" e 

"Ser Solidário", que ficariam para sempre como a marca da desilusão por parte de uma geração 

que entregou a sua juventude ao processo revolucionário e assistia então ao desfazer das 

esperanças de construir uma sociedade socialista em Portugal. O cantor conclui o período com a 

canção e autêntico manifesto: "Eu vim de longe, eu vou para longe" do disco "Ser Solidário".  

Edita um álbum de canções ao vivo em 1997 e dois anos depois participa na fundação do Bloco 

de Esquerda, de que foi membro da Mesa Nacional, num tempo marcado pela mobilização pela 

independência de Timor, da qual viria a tomar o título do álbum seguinte, já em 2004, "Resistir é 

Vencer". ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Cinco anos depois, regressa aos palcos ao lado de Fausto e Sérgio Godinho no projeto "Três 

Cantos", com vários dias de concertos no Campo Pequeno, depois editados e álbum e DVD. ------  

Em 2018 deu a conhecer um conjunto de canções e composições gravadas com o álbum "Inéditos 

1967-1999" e já este ano viu um grupo de artistas prestarem-lhe tributo com o álbum "Um disco 
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para José Mário Branco", que reuniu nomes como Camané, Ana Deus, Mão Morta, Walkabouts, 

Peste & Sida, Ermo, Osso Vaidoso, Batida, JP Simões e João Grosso, entre outros. ----------------- 

Assim, a Assembleia Municipal da Nazaré, reunida em 22 de novembro de 2019, delibera, ao 

abrigo do artigo 25.°, n.° 2 alíneas j) e k) do Anexo 1 da Lei n.° 75/2013, de 12 de Setembro: -----

1. Manifestar a sua profunda consternação pela morte do cidadão exemplarmente empenhado que 

foi José Mário Branco e exprimir aos seus familiares, amigos camaradas o seu sentido pesar, 

fazendo um minuto de silêncio em sua homenagem.” ------------------------------------------------------ 

O Senhor João Paulo Delgado realçou também o papel desenvolvido pelo músico, associando-se 

ao voto de pesar proposto.------------------------------------------------------------------------------------- 

Aprovada por unanimidade e aclamação, tendo sido observado um minuto de silêncio. -------------

Por último, a Senhora Telma Ferreira questionou se houve alguma destruição de dunas primárias 

na Praia do Norte, devido a atividades ali desenvolvidas com carros da marca Lamborghini,  se a 

autarquia tem algum plano de fiscalização de sistemas dunares e em caso afirmativo, agradecia a 

sua disponibilização.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

REQUERIMENTO À MESA - COLIGAÇÃO DEMOCRÁTICA UNITÁRIA  

De imediato tomou a palavra o Senhor João Paulo Delgado, em nome da Coligação Democrática 

Unitária, tendo apresentado um requerimento à Mesa, que seguidamente se transcreve:------------- 

 “O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré (AMN), com vista ao controle 

e fiscalização da acção do executivo municipal, que nos é imposta por Lei, vem requerer à Mesa 

da AMN, ao abrigo da mesma Lei, que promova junto do executivo municipal e dos serviços 

competentes da autarquia, o pedido de envio, com carácter de urgência, dos seguintes 

documentos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

1 – Que nos seja enviada uma relação completa e actual, onde constem todos os contratos de 

prestação de serviços e avenças actualmente em vigor na Câmara Municipal e nos Serviços 



 

 

Municipalizados, com todas as informações necessárias à sua inteira compreensão, desde a data 

e duração do vínculo, o objecto do contrato ou da prestação de serviço, o valor mensal ou total 

do serviço prestado, órgão que contratou e data de aprovação do procedimento, bem como a 

forma da contratação e duração do contrato ou avença. -------------------------------------------------- 

2 – Pedimos também o envio de uma relação, onde constem todas as viagens em território 

nacional e ao estrangeiro, em representação das autarquias, dos elementos pertencentes ao órgão 

executivo e, ou, de outros elementos que os possam ter acompanhado nessas representações a 

expensas da autarquia, manifestando também nessa relação, e de forma descriminada e de 

perfeita compreensão, todos os custos/despesas associados com esses eventos, as eventuais ajudas 

de custos também auferidas, se as houver, bem como a finalidade de cada uma dessas viagens.  

3 – Pedimos ainda o envio de uma relação onde constem todos os contratos ou protocolos 

assumidos entre a Câmara Municipal ou os Serviços Municipalizados e outras entidades 

particulares ou empresas externas, para a prossecução de eventos desportivos, culturais, 

prestação de serviços, ou outros que existam e que possam ser especificados e documentados em 

listagem onde conste o valor de cada um deles e a sua finalidade. --------------------------------------- 

4 – Referimos que os documentos solicitados deverão compreender a data de início do actual 

mandato autárquico e a data deste requerimento. ---------------------------------------------------------- 

Certos do rápido envio do acima requerido, apresentamos os melhores cumprimentos.” ------------

O Senhor Presidente informou que o documento irá ser enviado ao Executivo.------------------------ 

MOÇÃO PELA DEFESA DA PESCA DE CERCO EM PORTUGAL – PELO AUMENTO DA 

QUOTA DA SARDINHA - MOÇÃO COLIGAÇÃO DEMOCRÁTICA UNITÁRIA 

O Senhor João Paulo Delgado, apresentou a seguinte moção, como se transcreve:------------------ 

“O sector das Pescas em Portugal está confrontado com uma série de condicionantes que têm 

determinado o seu declínio e o abandono da actividade por parte de muitas centenas de 

profissionais. A Política Comum de Pesca (PCP), com os seus lesivos impactos, tem vindo a 
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impor enormes restrições ao acesso aos recursos, à modernização da frota, que é urgente, e às 

possibilidades de valorização dos produtos da pesca o que, no seu conjunto, tem colocado a 

sustentabilidade da própria actividade no nosso país. -----------------------------------------------------  

Para além das já referidas, uma das consequências práticas desta desadequada PCP é o 

indisfarçável desequilíbrio da nossa balança comercial de produtos da pesca que, pelo segundo 

ano consecutivo, ultrapassou a barreira dos mil milhões de euros (1 080 milhões de euros em 

2018).---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Para este desequilíbrio muito têm contribuído as constantes limitações à captura da Sardinha. 

Tendo em linha de conta a recente proibição da captura do biqueirão até ao dia 1 de Abril, 

segundo o Despacho n.º 10003-A/2019, e a ameaça de um corte de 50% na quota do carapau, 

este desequilíbrio, entre o que se produz e o que se importa, será ainda maior, colocando, por 

consequência, pescadores e armadores à beira do desespero. Logo: ------------------------------------  

- Tendo em conta a recuperação do recurso (sardinha) demonstrada pelos cruzeiros científicos 

realizados em águas nacionais em 2019; -------------------------------------------------------------------- 

- Partindo da realidade observada, e comprovada pelos próprios pescadores no exercício da sua 

actividade, de que há grande abundância de sardinha na nossa costa; --------------------------------- 

- Atendendo a que nenhum sector de actividade económica sobrevive a operar, apenas, durante 

quatro meses e meio por ano; ---------------------------------------------------------------------------------- 

- Sabendo da importância da pesca de cerco tanto na Nazaré como em toda a costa nacional;  

- Considerando as reivindicações constantes no 4.º Encontro Ibérico do sector da produção de 

sardinha, realizado no último dia 21 de Novembro, onde os armadores e pescadores exigiram 

pescar no próximo ano 30 mil toneladas de sardinha; ----------------------------------------------------- 

A CDU propõe que a Assembleia Municipal da Nazaré, reunida em sessão ordinária, no dia 22 de 

Novembro de 2019, aprove a presente moção, colocando-se, dessa forma, ao lado das 



 

 

organizações representativas do sector da sardinha, reforçando o peso social e político das suas 

justas reivindicações, que se traduzem no aumento das capturas de sardinha para 30 mil 

toneladas no ano de 2020. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Se aprovada, esta Moção deverá ser enviada ao Sr. Presidente da República, aos Srs. Primeiro-

ministro, Ministro do Mar, Secretário de Estado das Pescas, aos grupos parlamentares da 

Assembleia da República, à ANOPCERCO, à Comissão Europeia, ao ICES e aos órgãos de 

comunicação social nacionais e locais.” --------------------------------------------------------------------- 

Colocada à votação, foi aprovada, por unanimidade.------------------------------------------------------

Na sequência, o Senhor João Paulo Delgado efetuou a seguinte declaração:--------------------------

“O Concelho da Nazaré foi, mais uma vez, o campeão da abstenção que, nas últimas legislativas, 

atingiu os 58,14%, ficando acima da média nacional que se fixou nos 51,43%. Na sede do 

concelho a abstenção, pasme-se, ou talvez não, atingiu os 61,43%! ------------------------------------- 

Das muitas perspectivas possíveis, poder-se-á traçar uma linha que une as superestruturas locais, 

as suas interdependências, as suas práticas e as suas prioridades, como matéria explicativa da 

questão em causa. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Os últimos anos têm sido marcados, maioritariamente, em termos de políticas públicas, por 

acontecimentos alienantes. Num quadro sociocultural onde se reforçam as práticas e crenças 

religiosas, intensificam as apostas no desporto espectáculo e na propaganda nos média 

dominantes, a percepção que temos de nós próprios, enquanto comunidade, é uma ilusória visão 

de sucesso – se estamos a passar na televisão é porque as coisas estão a ser bem-feitas! Nada 

mais enganoso, nada mais perigoso para o desenvolvimento integral dos indivíduos e do próprio 

concelho enquanto território gerador de equilíbrios. ------------------------------------------------------

Se levantarmos um pouco mais a manta de retalhos que sempre cobrirá, e cada vez mais, os pés 

dos mesmos, verificamos a olho nu a enorme farsa que nos impõem. ------------------------------------

Bastará olharmos para a forma como a riqueza se concentra, bastará verificar quantos 
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continuam a sair para ter emprego com direitos, bastará estarmos atentos aos que abandonam o 

concelho para garantir um direito constitucional – o direito à habitação. Questionamos 

novamente: estas políticas servem a quem? ----------------------------------------------------------------- 

Por outro lado, para “evitar os abusos por parte das associações”, tal como afirmava o executivo 

do PS, foi criado o regulamento para os apoios às colectividades. Ao abrigo dessa aparente 

pretensão, o que o regulamento significou foi uma sub-reptícia forma de estrangular o movimento 

associativo e, por arrastamento, a participação popular naquilo que é a nossa construção 

colectiva. Resultado: o que foi retirado ao movimento associativo serve agora para 

esbanjamentos de toda a ordem por parte do governo local que concentra poder, empobrece a 

acção colectiva e deteriora as práticas democráticas. -----------------------------------------------------  

A CMN é, hoje, uma enorme máquina de produzir eventos e não uma plataforma aglutinadora e 

integradora das vontades das forças sociais em movimento e muito menos uma alavanca para o 

desenvolvimento integrado dos indivíduos, uma força que potencia a coesão ou o cerne da 

estruturação de toda a comunidade. -------------------------------------------------------------------------- 

As políticas do executivo do PS revelam o espírito, a personalidade e as prioridades de quem o 

compõe. E o seu impacto na comunidade é bem revelador disso mesmo; actualmente somos uma 

comunidade mais intolerante, menos participativa, mais desligada, mais quezilenta e com sinais 

de uma necessidade absurda de visibilidade e de palco mediático. -------------------------------------- 

O clima de medo está instalado nas superestruturas locais onde os trabalhadores não-alinhados 

são hostilizados, isolados e perseguidos e onde os problemas estruturais, em áreas fulcrais, como 

nos casos da Educação e da Saúde, são automaticamente abafados por quem tinha o dever de 

lhes dar visibilidade para que fossem rapidamente resolvidos. ------------------------------------------- 

Por estes dias, decorre o julgamento sobre o famoso caso dos trabalhadores alvo de um 

despedimento colectivo – o primeiro e único no município da Nazaré. Esperemos que a justiça se 



 

 

cumpra e depois, naturalmente, afirmaremos a nossa posição sobre o caso que é desastroso, sob 

qualquer ponto de vista, para os trabalhadores, em primeiro lugar, e para as finanças locais 

pelos pesados custos de um processo que se arrasta há anos. -------------------------------------------- 

A degradação da democracia, a fragmentação social, as injustiças praticadas, a concentração de 

riqueza e o clientelismo, são o resultado das políticas deste executivo PS. ----------------------------- 

Estas opções materializam-se na, já referida, taxa de abstenção, na forma como Lamborghinis de 

300 mil euros, que impunemente destroem dunas, ou se passeiam no Porto da Nazaré, lado a lado 

com casos de alta gravidade socioeconómica sem solução à vista (como são os problemas que 

afectam os pescadores), na forma como as elites locais reforçam o seu poder e influência e na 

forma como os eleitos, membros das mesas e deputados do PS nas assembleias, municipal e de 

freguesias, revelam um estado de tal dependência, directa ou indirecta, seja dos executivos da 

CMN, das Juntas ou da Nazaré Qualifica, que lhes retira por completo a capacidade de decidir e 

votar de forma livre e isenta, num claro exercício de descarado conflito de interesses. -------------- 

Como bem sabemos, sem liberdade económica não há Democracia. ------------------------------------ 

A CDU continuará a denunciar estes métodos e a lutar por um concelho melhor, sem excluídos 

nem discriminados. Um concelho onde a Paz, a inclusão e o diálogo social sejam permanentes e 

onde as conquistas de Abril nunca se percam de vista!” -------------------------------------------------- 

CRIAÇÃO DE MELHORES CONDIÇÕES DE ATENDIMENTO NAS UNIDADES DE 

SAÚDE LOCAIS - MOÇÃO COLIGAÇÃO DEMOCRÁTICA UNITÁRIA 

Senhor João Paulo Delgado, em nome da Coligação Democrática Unitária,apresentou a moção 

supra indicada, que se transcreve:-----------------------------------------------------------------------------

“Continuamos a esperar a finalização da obra que permitirá aos utentes dos serviços de saúde da 

vila da Nazaré melhores condições de atendimento e de prestação dos cuidados de saúde que 

durante mais de 40 anos reclamámos.-------------------------------------------------------------------------  
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Bem sabemos que a obra por que tanto lutámos está muito próxima do final.--------------------------

Mas esse, esperamos, pouco tempo, ainda é bastante tempo para se esperar quando existe uma 

clara falta de condições, que aliás sempre existiu, ainda que todos nós, políticos e utentes, 

entendêssemos isso como uma última dificuldade necessária transpor, por não terem sido dadas 

mais alternativas para se instalaram as duas Unidades de Saúde Familiar (USF) na Nazaré.  

Aproxima-se mais um Inverno. E habitualmente ele traz mais um problema para os utentes e 

trabalhadores naquelas unidades de saúde. O frio que ali se sente, dada a localização e as 

condições nada térmicas do edifício de construção muito antiga, conjugadas com a falta de 

isolamento e protecção das janelas dos consultórios, onde da rua se vê o que se passa lá dentro, 

acabando com qualquer privacidade para os utentes, médicos e restante pessoal que ali trabalha. 

Os acessos difíceis para idosos e doentes com dificuldade de locomoção, já provocaram várias 

quedas, algumas delas levaram a que os utentes acabassem nas urgências do Hospital em 

Alcobaça com vários traumatismos. Também a localização, bastante fora do maior núcleo urbano 

e com difíceis transportes e estacionamento, promove a dificuldade aos utentes mais frágeis. ------ 

Além do exposto, existem muito mais faltas e falhas. Sabemos que falta material e há habituais 

falhas no equipamento de apoio à consulta dos médicos. Numa das USF, os clínicos têm que sair 

do seu consultório para obterem um esfigmomanómetro emprestado do colega ao lado, porque só 

existe um ainda a funcionar na unidade. Se falta um aparelho tão básico num consultório, 

imagine-se exigir-se um monitor cardíaco, que por cá não existe. Tudo isto a somar às faltas 

conhecidas que os profissionais e os utentes têm galhardamente aguentado. Não basta colocar 

fita-cola antiderrapante no chão, pois já sabem que a mesma é ineficaz naquele tipo de piso. ------ 

Precisamos que rapidamente se executem outras soluções para o conjunto do edifício antes de 

mais acidentes. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 



 

 

Não podemos esperar pelos novos equipamentos que virão com o novo edifício na Nazaré. Eles 

são precisos agora nas actuais instalações. -----------------------------------------------------------------  

Pelo exposto, a Assembleia Municipal da Nazaré, reunida em plenário, requer e propõe à 

direcção do ACES Oeste Norte: ------------------------------------------------------------------------------- 

a) - Que sejam verificadas rapidamente todas as falhas que forem detectadas e possíveis de 

resolver ao nível do edifício e acessos às unidades; -------------------------------------------------------- 

b) – Que seja reposto o material e os equipamentos em falta, para uso dos profissionais em 

serviço nas USF em causa e no SAP; ------------------------------------------------------------------------- 

c) - Que as mesmas sejam rápida e eficazmente colmatadas, já que o tempo que ainda falta para 

abertura do novo edifício do Centro de Saúde da Nazaré, não se compadece com as estações do 

ano, nem com necessidade de melhores condições possíveis que são exigidas pelos utentes do SNS 

na prestação dos cuidados de saúde. ------------------------------------------------------------------------- 

d) – Que sejam prestados à Assembleia Municipal da Nazaré os esclarecimentos e informações 

que o Governo e a direcção executiva do ACES OESTE NORTE entendam necessários e, 

principalmente, que informem esta AMN das diligências efectuadas para resolver os problemas 

apontados. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Se aprovada, esta moção deve ser enviada à Direcção Executiva do ACES Oeste Norte, à Sra. 

Ministra da Tutela, ao Sr. Secretário de Estado da Saúde para resolução, ao Sr. Presidente da 

República, ao Sr. Primeiro-Ministro, aos Grupos Parlamentares da Assembleia da República e à 

comunicação social nacional e local, para conhecimento.” ----------------------------------------------

Não se registaram intervenções.------------------------------------------------------------------------------- 

Aprovada por maioria, com doze votos a favor do Partido Social Democrata, Coligação 

Democrática Unitária, Bloco de Esquerda, Senhores Maria Celeste Cardador, João Formiga e 

António Santos e doze abstenções do Partido Socialista. -------------------------------------------------- 
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A Senhora Maria de Fátima Duarte parabenizou o Presidente da Câmara pela retirada e limpeza 

da maior parte dos materiais depositados no areal, faltando retirar uma estrutura velha de uma 

roulote.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Referiu-se às condições de trabalho dos nadadores-salvadores, considerando-as muito más 

devido aos factores climatéricos adversos, devendo existir um apoio onde se possam instalar.-----

Falou também da falta de pessoal não docente nas escolas, e condições de segurança nas 

mesmas, situação que já tinha referido aquando da realização da reunião efetuada ao abrigo do 

Estatuto do Direito de Oposição, para tratamento dos documentos previsionais para 2020. 

Questionou também sobre o andamento do processo do Plano Diretor Municipal.-------------------  

Relativamente às questões colocadas, o Senhor Presidente da Câmara esclareceu:------------------- 

A Câmara aceitou a delegação de competências nas praias, sendo no caso da Praia do Norte, a 

responsabilidade e licenciamento da Capitania, nada lhe tendo chegado ao conhecimento sobre 

danificação de dunas, não tendo qualquer plano de fiscalização de sistemas dunares.----------------

Sobre a questão dos nadadores salvadores, há apoio com a entrega de carrinha, estando a 

preparar-se uma estrutura elevada de vigilância.-----------------------------------------------------------

Sobre o Plano Diretor Municipal, o processo continua em execução, indo os Serviços prestar à 

Assembleia a conveniente informação.------------------------------------------------------------------------ 

Quanto à questão do pessoal de apoio para as escolas o processo foi tratado com muita 

premência, estando a Câmara Municipal a dar todos os apoios para melhorar os serviços com os 

inerentes investimentos.----------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Vereador Manuel Sequeira prestou informações adicionais sobre as situações 

ocorridas, onde houve necessidade de agir e sobre a questão de insegurança, a Comissão de 

Proteção de Menores está recetiva a aceder a esses estados de violência. ------------------------------ 

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 



 

 

Inscreveu-se o Senhor João Constantino, informou que o Senhor Presidente da Câmara lhe 

levantou um processo por difamação, não convivendo bem com a democracia, tendo o processo 

sido arquivado e questionou se iria levantar processos a outras pessoas, ao que o Senhor 

Presidente da Câmara não efetuou quaisquer declarações.------------------------------------------------ 

ORDEM DO DIA 

1. INFORMAÇÃO ESCRITA DO PRESIDENTE DA CÂMARA, ACERCA DA 

ATIVIDADE DO MUNICÍPIO, BEM COMO DA SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MESMO – 

Apreciação 

O Senhor João Paulo Delgado efetuou a seguinte intervenção:------------------------------------------- 

“Questões à Mesa: ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pode o Sr. Presidente da mesa AMN apresentar as conclusões da abordagem feita ao Sr. 

Presidente da CMN, relativamente ao local onde deverão funcionar de forma regular as sessões 

da AMN?-----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Lembramos o que diz o Regimento da AMN – “Artigo 28.º - Local das sessões.-----------------------  

 As sessões da assembleia municipal têm habitualmente lugar no edifício dos Paços do 

Concelho.” -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Questões ao executivo: ----------------------------------------------------------------------------------------- 

Lamentamos a incipiente informação prestada neste documento que, das duas uma, ou reflecte a 

mesma incipiência da acção da CMN, ou um completo desrespeito pelo órgão fiscalizador da 

actuação do executivo; ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Lembramos anteriores relatórios nos mandatos anteriores aos do PS, também esses muito 

contestados por nós, mas que ainda assim traziam muito mais informação aos membros. ----------- 

Ambiente: --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto de situação sobre o parque da Pedralva, tendo em conta o nosso requerimento na AM 

passada. (Ainda não obtivemos qualquer resposta) -------------------------------------------------------- 
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Zipline: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

A empresa lesada pelo cancelamento do concurso exigiu ser ressarcida do seu investimento na 

preparação da candidatura no processo do Zipline? ------------------------------------------------------- 

Na altura das eleições, em 2017, colocaram em evidência, com placards e tudo, a instalação de 

passadiços de madeira para acesso ao farol. Para quando uma intervenção no melhoramento 

daqueles acessos, tendo em conta a pressão a que estão diariamente submetidos? ------------------- 

Cultura e património ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Há algum protocolo entre a CMN e a JFN para intervenção no património cultural edificado?  

Quem foi o autor do projecto de recuperação? ------------------------------------------------------------- 

Foi consultado algum especialista em conservação de monumentos do género? ---------------------- 

Intervenção no monumento aos Náufragos: um péssimo exemplo ---------------------------------------- 

Educação: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Temos tido conhecimento de falhas graves ao nível da limpeza de salas, corredores e casas de 

banho, falta de pessoal não docente, designadamente na escola Amadeu Gaudêncio: o que se está 

a fazer para alterar este cenário? ----------------------------------------------------------------------------- 

Os atrasos dos transportes no valado: O que se está a fazer neste sentido? ---------------------------- 

Segundo o decreto-lei 21/2019, relativo à descentralização no domínio da educação, "é criada, 

 em cada município, uma comissão de acompanhamento e monitorização" que visa "acompanhar, 

numa lógica de proximidade, o desenvolvimento e a evolução das competências transferidas".  

Está criada esta Comissão? E já reuniu? -------------------------------------------------------------------- 

Equipamentos e obras públicas: ------------------------------------------------------------------------------ 

Há intervenção na Antiga escola de Fanhais: para quando a intervenção na antiga escola 

primária do Sítio e na antiga Nº 2 da Nazaré. --------------------------------------------------------------- 

Para quando está prevista a abertura do novo Centro de Saúde da Nazaré? -------------------------- 



 

 

Existe mais algum atraso na obra? --------------------------------------------------------------------------- 

Mobilidade: ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Nazaré, na conferência internacional mobilidade urbana, foi apontada como exemplos no 

sentido da descarbonização e soluções sustentáveis de mobilidade: ------------------------------------- 

Trânsito na Marginal; no Sítio da Nazaré (fonte velha e acesso ao farol); frota dos SMN, 

transportes urbanos e recolha do lixo ultrapassada; falta de parques de estacionamento. ----------- 

É este o caminho para a descarbonização e mobilidade? ------------------------------------------------- 

Área Social: ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Para quando a atribuição dos apoios sociais já legalmente consagrados em Lei, para os homens e 

mulheres bombeiros voluntários da nossa terra. ------------------------------------------------------------ 

Lembrar o regulamento que a CDU produziu em Maio e que foi discutido em Comissão 

Permanente, mas que a Mesa da AMN e o executivo municipal ainda nada fizeram para cumprir 

as várias determinações da AMN e agora também do Governo. ------------------------------------------ 

Pescas ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Qual o ponto de situação sobre os circuitos curtos de pescado. ------------------------------------------ 

Lembramos as propostas da CDU nesse sentido, aqui apresentadas e aprovadas”. ------------------ 

O Senhor Presidente da Mesa, informou relativamente à questão do local para a realização das 

sessões, que a reunião prevista ainda não fora realizada, tendo-se entretanto iniciado a retirada 

dos materiais e equipamentos existentes na sala de reuniões da Junta de Freguesia da Nazaré.----

Seguidamente tomou a palavra o Senhor Presidente da Câmara, dizendo não concordar que o 

auditório da Biblioteca Municipal não ter as condições para a realização da sessão da 

Assembleia Municipal e a sala de reuniões da Junta de Freguesia está a ser intervencionada de 

modo a poderem ali ser realizadas as reuniões.-------------------------------------------------------------

Quanto à questão dos circuitos da venda do pescado, informou que incumbe à Associação dos 

Armadores e Pescadores da Nazaré dar estes passos, tendo a Câmara dado apoio a esta ideia.----
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Sobre a Pedralva, disse estar a ser feito o licenciamento do projeto de arquitetura, aguardando-se 

o parecer de outras entidades; sobre o Zipline, não se trata de um pedido de indemnização, mas 

sobre o processo concursal, foi metido um processo em Tribunal, estando a ser gerido; não havia 

passadiços de acesso à Praia do Norte e sobre o Farol, o processo de requalificação está quase 

concluído, preparando-se o financiamento desta obra e aguarda-se que a Infraestruturas de 

Portugal emita o parecer sobre o processo dos acessos; sobre as escolas, tem-se feito as 

intervenções à medida das possibilidades e lembrou as obras efetuadas em diversos edifícios 

municipais que se encontravam em mau estado; sobre a questão da classificação no âmbito da 

mobilidade, na Nazaré, terá que ser dirigida às organizações que convidam a Nazaré a estar 

presente nesses congressos, sendo a única terra convidada que não é cidade.------------------------- 

O Senhor Vereador Manuel Sequeira informou não existir protocolo entre a Câmara e a Junta de 

Freguesia da Nazaré para intervenção no património, e o que está em causa é o bem público, 

entenderam que a Junta teria as melhores condições para dar resposta às necessidades; sobre os 

atrasos nos transportes da Rodoviária, houve reunião para tratar o assunto, sendo uma questão 

que está resolvida; sobre a Amadeu Gaudêncio está a ser desenvolvido um trabalho muito 

importante pelos funcionários, com muita qualidade e menores custos.---------------------------------

O Senhor João Paulo Delgado questionou se a Câmara vai retomar o processo concursal do 

Zipline e entende que deveria existir um protocolo entre a Junta e a Câmara para a realização de 

intervenções no património. Disse ter havido uma adulteração numa obra de arte com a 

colocação de azulejos na base da mesma.--------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Junta de Freguesia da Nazaré solicitou a palavra, para referir que a 

intervenção efetuada no monumento ao náufrago, situado junto ao Centro Cultural, se deveu ao 

mau estado de conservação. Foi intervencionada de acordo com os aconselhamentos efetuados 

por técnico, e a base da mesma é efetuada em cimento que se encontrava deteriorado, tendo sido 



 

 

recebido um louvor da Liga dos Amigos da Nazaré, dona da estátua, pela intervenção efetuada, 

tendo também recebido da população as maiores felicitações.--------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara reforçou a informação anterior sobre o processo do Zipline, 

dizendo não existir pedido de indemnização, mas sim reconversão do processo, não o 

pretendendo retomar.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Assembleia tomou conhecimento. --------------------------------------------------------------------------- 

2. PLANO PLURIANUAL DE INVESTIMENTOS, PLANO DE ACTIVIDADES 

MUNICIPAIS, MAPA DE PESSOAL E ORÇAMENTO DA RECEITA E DA DESPESA DA 

CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ PARA O ANO DE 2020 E PLANO PLURIANUAL DE 

INVESTIMENTOS, MAPA DE PESSOAL E ORÇAMENTO DA RECEITA E DA DESPESA 

E NORMAS DE EXECUÇÃO DO ORÇAMENTO DOS SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DA 

NAZARÉ PARA O ANO DE 2020 – (apreciação e votação) 

A Senhora Maria de Fátima Duarte referiu-se ao parecer emitido pelo FAM e aspetos técnicos 

nele expresso, dizendo que há metas a atingir, mas não têm que ser obtidas através dos nossos 

impostos e taxas, devendo haver contenção de despesas fúteis.-------------------------------------------

O Senhor João Paulo Delgado referiu-se ao modo como é efetuada a audição da Oposição, não 

sendo respeitada, não existindo qualquer vontade de a ouvir, sendo um mero formalismo a 

realização da reunião ao abrigo do Estatuto do Direito de Oposição.-----------------------------------

O Senhor José Sales disse ser este o orçamento de valor mais baixo apresentado nos últimos 

dezanove anos, tendo parabenizado o Executivo pela maneira como está a gerir o concelho, com 

bons resultados, como nunca foram apresentados.---------------------------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Câmara disse não existirem despesas fúteis, havendo uma preocupação 

com a gestão dos impostos que são cobrados aos Munícipes. Lembrou que o parecer prévio 

emitido pelo Fundo de Apoio Municipal não chumba o orçamento apresentado.----------------------

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira prestou algumas informações técnicas sobre o 
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documento em apreciação, relativamente ao aumento que houve no mapa de pessoal, com os 

trabalhadores que entraram no final do ano e os aumentos respeitantes ao descongelamento dos 

vencimentos que decorrem da lei.------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Abílio Marques disse existirem situações que não têm a ver umas com as outras e 

solicitou informação sobre dívidas judiciais indicadas no mapa das responsabilidades contigentes 

à firma Ecoambiente, SA e ao Senhor Luis Monterroso e porque razão os valores que o FAM vai 

entregar ao Município não entram na receita, mas na despesa já constam, ao longo de 32 anos.---

O Senhor Presidente da Câmara informou que os valores não estão indicasdos na receitra, 

porque já enhtraram nos cofres do Município no presente ano e o valor da Ecoambiente  tem de 

estar inscrito, pois  não está pago, devido a não existir contrato e o do Senhor Luis Monterroso, 

devido a ter sido aprovado em reunião de Câmara um valor e ter sido apresentado depois um 

valor superior ao aprovado, não o pagando enquanto tal não for decidido.---------------------------- 

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira acrescentou algumas informações técnicas sobre 

o desenrolar do orçamento e pagamentos devidos ao FAM.-----------------------------------------------

O Senhor João Paulo Delgado disse que o orçamento é o que é, porque está debaixo de fortes 

contingências, pois se o Executivo tivesse as mãos livres, era outro de certeza absoluta.-------------   

Deliberado, por maioria, aprovar, com quinze votos a favor do Partido Socialista, oito votos 

contra do Partido Social Democrata, Coligação Democrática Unitária e Bloco de Esquerda e a 

abstenção do Senhor António Pereira Nunes. --------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte declaração de voto: ----------------------------- 

”O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, neste ponto 2 

da ordem de trabalhos, pelo seguinte: ------------------------------------------------------------------------

Novos tempos para estes documentos, mas os vícios antigos prevalecem! Começamos com esta 

frase, porque ela ilustra perfeitamente o que qui nos foi apresentado. --------------------------------- 



 

 

Mesmo sabendo-se que existem obrigações legais a cumprir e, não obstante o tremendo esforço 

exigido à população, que acima de tudo deveria respeitar, o executivo do Partido Socialista, - e 

agora sem possibilidade de se desculpar com o passado -, continua a tentar aldrabar a população 

e os eleitos da oposição neste órgão. ------------------------------------------------------------------------- 

Ao apresentarem planos e orçamentos que desde logo extrapolam a realidade futura e a verdade, 

que se pretendiam asseguradas à partida agora que se conseguiu pagar dívida antiga, estes não 

nos apresentam o necessário rigor orçamental de quem deve e tem que pagar, nada disso, 

aumenta-se o valor do orçamento logo neste primeiro exercício pós empréstimo. ---------------------  

Este executivo, ao planear valores de receitas superiores em mais de 5,5 Milhões de Euros do que 

o que estava programado para 2020 no Plano de Ajustamento Municipal (PAM), além de deixar 

desde logo de cumprir o acordo, e de arranjar alguma folga para possível ano menos favorável, 

torna expectável que o que venha a suceder é que não acerte mais o passo no pagamento do 

empréstimo e não cumpra também uma execução orçamental acima dos 85% como está obrigado.  

E estava tudo tão facilitado para poderem brilhar um bocadinho! --------------------------------------- 

Ao lermos e analisarmos os documentos previsionais recebidos a nossa preocupação é imensa, 

porque sabemos bem em quem se reflectem estes exercícios populistas mas frustrados, - sempre 

na população! ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ao lermos o Parecer Prévio do FAM, que aceitamos na íntegra, por esclarecer-nos desde logo o 

que também nós já tínhamos detectado e desconfiado, - tendo nós até tentado obter explicações 

junto do seu executivo -, temos perfeita consciência que não somos nós que estamos errados ou a 

agir mal.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------

Este documento do FAM é essencial para quem quiser compreender o rumo que nos está a ser 

destinado. É também apoiado nele que tememos da capacidade do executivo para continuar a 

gerir com rigor os destinos da autarquia. -------------------------------------------------------------------- 
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Ao não aceitarmos estes documentos previsionais, estamos a dizer que eles, ao contrário do que 

deveriam, apenas demonstram, também da parte deste executivo municipal, a sua compulsão para 

o suicídio financeiro: proclamando-se nestes documentos, que só através de um orçamento 

fictício será possível o Município continuar na senda do endividamento e da falta de rigor 

orçamental. Irão continuar com as obras de fachada, com protocolos desregrados, com avenças 

sem fim, com ajustes directos para estudos e pareceres sem controlo, para viagens até ao infinito 

e mais além, etc. etc. etc. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Muito mais se poderia dizer, com mais tempo para escalpelizar os números e projectos 

apresentados, deixamos essa parte para a fiscalização que se impõe, porque a realidade já nos 

ensinou que aqui não se pode debater, pois a maioria dependente do executivo tudo aprova sem 

discussão, não permitindo sequer a completa clarificação dos pontos mais sensíveis. ----------------  

Vamos esperar para ver. Mas não esperem que fiquemos sentados, prostrados, ou que nos 

rebaixemos, porque nunca o faremos! ------------------------------------------------------------------------  

Estamos certos que quem tenha que fiscalizar estes documentos e também a gestão autárquica 

que eles planeiam, terá aqui uma boa base de trabalho para o entendimento do que de pior a 

política podre e desrespeitadora tem. É só preciso aplicação na fiscalização. A “desculpa” que 

aparece logo no início do Parecer Prévio da direcção executiva do FAM, para nós é entendida 

como uma recomendação para que os órgãos fiscalizadores actuem. Contamos também com isso 

por parte do Tribunal de Contas e da Inspecção Geral de Finanças, a quem desde já pedimos 

acção no acompanhamento e na fiscalização, em nome da justiça e da população já tão 

penalizada deste concelho. -------------------------------------------------------------------------------------  

Não temos dúvidas que o empolamento deste orçamento esconde desde logo dívida recente que 

não foi ainda paga. Preocupa-nos é o valor que ela pode já representar! É por aí que têm que ir 

na fiscalização!--------------------------------------------------------------------------------------------------- 



 

 

Exigimos do executivo mais trabalho em prol de toda a população e muito menos passeatas e 

festanças que nos custam Milhões de Euros, pois é justamente com trabalho sério e planificação 

racional que deverá ser servida a Causa Pública!----------------------------------------------------------  

Não precisamos de mais mentiras, estamos fartos de “empolamentos de receitas”, com propósitos 

de persistir na senda do endividamento sem apresentação de qualquer estratégia de recuperação 

ou gestão racional e transparente dos recursos!-------------------------------------------------------------  

O PCP/CDU recusa pactuar com estas políticas eivadas de irresponsabilidade e vota contra os 

documentos intitulados “Planos e Orçamentos”, que foram apresentados a esta Assembleia.”-----  

A Senhora Telma Ferreira declarou que o Bloco de Esquerda vota contra o ponto dois, por ser 

contra o recurso ao empréstimo FAM e  por não se rever na estratégia política deste executivo.--- 

Os membros do Partido Socialista apresentaram a seguinte declaração de voto:----------------------

“Os deputados eleitos do Partido Socialista votam favoravelmente o ponto número 2 referente ao 

Plano de Atividades Municipais e Orçamento para o ano de 2020 da Câmara Municipal e dos 

Serviços Municipalizados da Nazaré. ------------------------------------------------------------------------- 

Este documento aproxima-se, cada vez mais, da realidade do Município da Nazaré. O executivo 

socialista apresenta aquele que é o documento previsional mais baixo do milénio, o que consolida 

a boa e adequada gestão onde cada cêntimo é aplicado de forma correta. É inequívoco que este 

orçamento é diferente dos demais. ---------------------------------------------------------------------------- 

Ainda que baixo este orçamento contempla uma série de investimentos há muito desejados pela 

população do concelho da Nazaré. Teremos um novo Centro de Saúde na Nazaré, um Centro 

Escolar de Famalicão que dará aos jovens daquela freguesia potencialidades educativas muito 

fortes e a reabilitação de vários espaços municipais como é o caso do Largo da Misericórdia na 

Pederneira que já se encontra em fase de execução.  ------------------------------------------------------ 
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Hoje temos um orçamento que caminha para transmitir a realidade financeira do Município 

denotando-se evidentes limitações financeiras, mas que são apresentadas como solução 

evidenciando o caminho para a sua resolução financeira sem afetar as necessidades do concelho. 

O Partido Socialista caminhará, sempre, ao lado das pessoas reconhecendo as dificuldades e 

trabalhando para que se possa viver melhor. ---------------------------------------------------------------- 

Sabemos que muitos duvidariam que tudo isto fosse possível mas os eleitos do PS nunca 

duvidaram porque sabemos que é possível fazer mais e melhor quando se tem um projeto para 

todos onde promessa dada é promessa cumprida! -------------------------------------------------------- 

O Grupo Municipal do Partido Socialista na Assembleia Municipal” ---------------------------------- 

Ausentaram-se os Senhores Abílio Marques e José Filipe Ramalho.------------------------------------- 

3. PROPOSTA LANÇAMENTO DA TAXA DE DERRAMA – Ano 2020 – (apreciação e 

votação) 

O Senhor Presidente informou que em reunião realizada pela Comissão Permanente da 

Assembleia, ficou decidido que os assuntos 3, 4, 5 e 6 seriam discutidos em conjunto e votados 

separadamente.--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por maioria, aprovar, com catorze votos a favor do Partido Socialista e oito votos 

contra do Partido Social Democrata, Coligação Democrática Unitária e Bloco de Esquerda.------ 

A Senhora Telma Ferreira declarou que o Bloco de Esquerda vota contra, por ser contra o 

recurso ao empréstimo FAM e  por não se rever na estratégia política deste executivo.-------------- 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:---------------------------- 

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, os pontos 3, 4 

e 5 da ordem de trabalhos, pelo seguinte:--------------------------------------------------------------------  



 

 

Tal como dissemos na discussão dos pontos em análise, temos consciência que os valores 

aplicados nas taxas máximas dos impostos aqui expostos são legais, tal como também sabemos 

que não podem ser por qualquer forma anulados enquanto durar o procedimento de deficit 

excessivo da autarquia. O executivo é que parecia não saber! ------------------------------------------- 

Também não votámos as taxas propostas, porque, ao contrário do executivo, que sem qualquer 

vergonha, nos vem apresentar um pedido que fez ao Fundo de Apoio Municipal (FAM), para 

tentativa de abaixamento do valor do IMI, que bem sabia não ser possível obter, para mais da 

forma como o solicitou, sem ter apresentado qualquer proposta alternativa e credível de cobrança 

do valor que ficaria a faltar à receita pelo abaixamento que seria provocado pela irresponsável 

proposta apresentada.-------------------------------------------------------------------------------------------  

Esta acção é de uma irresponsabilidade gritante!-----------------------------------------------------------  

Parecendo que iriamos ter algum benefício, ainda ficaríamos muito pior! ----------------------------- 

Esta atitude prestidigitadora e muito folclórica do executivo municipal, ao invés de acertar nesta 

tentativa de atirar-nos com areia para os olhos com esta manobra de diversão, provocou a 

demonstração inequívoca da sua incompetência na gestão da autarquia, além da risota tímida e 

sem palmas que são oferecidas aos maus artistas.----------------------------------------------------------  

Recomendamos ao executivo municipal e a quem o apoia, que em vez de nos tentarem cegar com 

estas espertezas, guardem toda a areia que puderem pois vão precisar dela para enterrarem bem 

fundo as políticas que têm desenvolvido até aqui, de maneira a que depois procurem outro registo 

político, para que a população trabalhadora e séria desta terra não seja mais enxovalhada e 

possa respirar melhor, livre do aperto provocado por esta carga de tantos impostos e taxas no 

máximo.”---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

4. PROPOSTA DE PARTICIPAÇÃO NO IMPOSTO SOBRE O RENDIMENTO DAS 

PESSOAS SINGULARES (IRS) – Ano 2020 – (apreciação e votação) 
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Deliberado, por maioria, aprovar, com catorze votos a favor do Partido Socialista e oito votos 

contra do Partido Social Democrata, Coligação Democrática Unitária e Bloco de Esquerda.------ 

A Senhora Telma Ferreira declarou que o Bloco de Esquerda vota contra, por ser contra o 

recurso ao empréstimo FAM e  por não se rever na estratégia política deste executivo.-------------- 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:---------------------------- 

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, os pontos 3, 4 

e 5 da ordem de trabalhos, pelo seguinte:--------------------------------------------------------------------  

Tal como dissemos na discussão dos pontos em análise, temos consciência que os valores 

aplicados nas taxas máximas dos impostos aqui expostos são legais, tal como também sabemos 

que não podem ser por qualquer forma anulados enquanto durar o procedimento de deficit 

excessivo da autarquia. O executivo é que parecia não saber! ------------------------------------------- 

Também não votámos as taxas propostas, porque, ao contrário do executivo, que sem qualquer 

vergonha, nos vem apresentar um pedido que fez ao Fundo de Apoio Municipal (FAM), para 

tentativa de abaixamento do valor do IMI, que bem sabia não ser possível obter, para mais da 

forma como o solicitou, sem ter apresentado qualquer proposta alternativa e credível de cobrança 

do valor que ficaria a faltar à receita pelo abaixamento que seria provocado pela irresponsável 

proposta apresentada.-------------------------------------------------------------------------------------------  

Esta acção é de uma irresponsabilidade gritante!-----------------------------------------------------------  

Parecendo que iriamos ter algum benefício, ainda ficaríamos muito pior! ----------------------------- 

Esta atitude prestidigitadora e muito folclórica do executivo municipal, ao invés de acertar nesta 

tentativa de atirar-nos com areia para os olhos com esta manobra de diversão, provocou a 

demonstração inequívoca da sua incompetência na gestão da autarquia, além da risota tímida e 

sem palmas que são oferecidas aos maus artistas.----------------------------------------------------------  



 

 

Recomendamos ao executivo municipal e a quem o apoia, que em vez de nos tentarem cegar com 

estas espertezas, guardem toda a areia que puderem pois vão precisar dela para enterrarem bem 

fundo as políticas que têm desenvolvido até aqui, de maneira a que depois procurem outro registo 

político, para que a população trabalhadora e séria desta terra não seja mais enxovalhada e 

possa respirar melhor, livre do aperto provocado por esta carga de tantos impostos e taxas no 

máximo.”---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

5. PROPOSTA DE FIXAÇÃO DE TAXAS DO IMPOSTO MUNICIPAL SOBRE 

IMÓVEIS (IMI) – Ano 2020 – (apreciação e votação) 

Deliberado, por maioria, aprovar, com catorze votos a favor do Partido Socialista e oito votos 

contra do Partido Social Democrata, Coligação Democrática Unitária e Bloco de Esquerda.------ 

A Senhora Telma Ferreira declarou que o Bloco de Esquerda vota contra, por ser contra o 

recurso ao empréstimo FAM e  por não se rever na estratégia política deste executivo.-------------- 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:---------------------------- 

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, os pontos 3, 4 

e 5 da ordem de trabalhos, pelo seguinte:--------------------------------------------------------------------  

Tal como dissemos na discussão dos pontos em análise, temos consciência que os valores 

aplicados nas taxas máximas dos impostos aqui expostos são legais, tal como também sabemos 

que não podem ser por qualquer forma anulados enquanto durar o procedimento de deficit 

excessivo da autarquia. O executivo é que parecia não saber! ------------------------------------------- 

Também não votámos as taxas propostas, porque, ao contrário do executivo, que sem qualquer 

vergonha, nos vem apresentar um pedido que fez ao Fundo de Apoio Municipal (FAM), para 

tentativa de abaixamento do valor do IMI, que bem sabia não ser possível obter, para mais da 

forma como o solicitou, sem ter apresentado qualquer proposta alternativa e credível de cobrança 

do valor que ficaria a faltar à receita pelo abaixamento que seria provocado pela irresponsável 

proposta apresentada.-------------------------------------------------------------------------------------------  
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Esta acção é de uma irresponsabilidade gritante!-----------------------------------------------------------  

Parecendo que iriamos ter algum benefício, ainda ficaríamos muito pior! ----------------------------- 

Esta atitude prestidigitadora e muito folclórica do executivo municipal, ao invés de acertar nesta 

tentativa de atirar-nos com areia para os olhos com esta manobra de diversão, provocou a 

demonstração inequívoca da sua incompetência na gestão da autarquia, além da risota tímida e 

sem palmas que são oferecidas aos maus artistas.----------------------------------------------------------  

Recomendamos ao executivo municipal e a quem o apoia, que em vez de nos tentarem cegar com 

estas espertezas, guardem toda a areia que puderem pois vão precisar dela para enterrarem bem 

fundo as políticas que têm desenvolvido até aqui, de maneira a que depois procurem outro registo 

político, para que a população trabalhadora e séria desta terra não seja mais enxovalhada e 

possa respirar melhor, livre do aperto provocado por esta carga de tantos impostos e taxas no 

máximo.”---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

6. PROPOSTA DE FIXAÇÃO DA TAXA MUNICIPAL DE DIREITOS DE PASSAGEM – 

ANO 2020 – (apreciação e votação) 

Deliberado, por maioria, aprovar com vinte e um votos a favor e o voto contra do Bloco de 

Esquerda.---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Senhora Telma Ferreira declarou que o Bloco de Esquerda vota contra, por ser contra o 

recurso ao empréstimo FAM e por não se rever na estratégia política deste executivo.--------------- 

O Senhor João Paulo Delgado, em nome da Coligação Democrática Unitária efetuou a seguinte 

declaração:--------------------------------------------------------------------------------------------------------

“Votamos a favor, porque os custos são colocados às operadoras e não são aplicados ao cidadão 

utente dos serviços.-----------------------------------------------------------------------------------------------  

E é esta também a nossa declaração de voto verbal.”------------------------------------------------------ 

 



 

 

Os Senhores Abílio Marque e José Filipe Ramalho retomaram os trabalhos.--------------------------- 

7. TRANSFERÊNCIAS DE COMPETÊNCIAS NO DOMÍNIO DAS ÁREAS 

PROTEGIDAS - DESPACHO PARA RATIFICAÇÃO – (apreciação e votação) 

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira prestou informação técnica sobre o assunto em 

apreço.------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Verificando-se dúvidas aquando da no seio dos membros 

O Senhor Vasco Sousa apresentou dúvidas da bancada da Coligação Democrática quanto à 

forma como a proposta foi apresentada, propondo a retirada do ponto, ao que foi secundado pela 

Senhora Telma Ferreira, não podendo votar o ponto como está apresentado, tendo questionado a 

Mesa como deveria ser tratado o assunto.--------------------------------------------------------------------

O Senhor José Sales, disse que deveria haver uma clarificação neste assunto.------------------------- 

Também o Senhor Abílio Marques disse existir neste ponto, duas situações distintas e que a 

Assembleia deveria manifestar-se com mais informação.-------------------------------------------------- 

Face às questões colocadas, o Senhor Presidente colocou à consideração da Assembleia a 

retirada do ponto.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Deliberado, por maioria retirar o ponto, com catorze votos a favor do Partido Socialista, Bloco 

de Esquerda e Coligação Democrática Unitária; seis abstenções do Partido Social Democrata; 

quatro votos contra dos Senhores João Formiga, Rui Marques, António Pimenta e Daniel Meco.--

O Senhor Daniel Meco efetuou a seguinte declaração:-----------------------------------------------------

“Face à urgência deste ponto, deveria votar-se este ponto, visto que é para retificação de um 

despacho.”--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

8. PROPOSTA DE NOMEAÇÃO DO AUDITOR EXTERNO RESPONSÁVEL PELA 

CERTIFICAÇÃO LEGAL DE CONTAS DOS SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DA 

NAZARÉ – (apreciação e votação) 
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A Senhora Maria de Fátima Duarte questionou o porquê de  a aquisição de serviços ser só a esta 

empresa e não a outras.-----------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara prestou informação sobre a pretensão agora em apreciação. 

Deliberado, por unanimidade, aprovar.----------------------------------------------------------------------- 

Sendo meia-noite, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à consideração dos membros, a 

continuação da sessão, tendo a Assembleia deliberado, por unanimidade, dar continuidade aos 

trabalhos. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

9. ALUGUER OPERACIONAL DE VEÍCULOS ELÉTRICOS E HÍBRIDOS – 

AUTORIZAÇÃO PARA ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS – (apreciação e 

votação) 

O Senhor Joaquim Pequicho disse que tudo o que tem a ver com o impacto ambiental tem a sua 

aprovação e esta iniciativa tem o seu total apoio.-----------------------------------------------------------

O Senhor João Paulo Delgado disse que é importante refletir-se sobre as questões climáticas, 

devendo obter-se as melhores práticas para a defesa do ambiente.--------------------------------------- 

Questionou “se o valor inscrito na Pág. 2 da proposta, para o contrato de 48 meses onde o total é 

de 61.316,64 €, se não tem o IVA incluído?----------------------------------------------------------------  

É que fazendo depois a soma dos valores repartidos pelos anos até 2023, como consta nos 

quadros, dá um valor de 75.419,47€. ------------------------------------------------------------------------- 

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira informou que os valores indicados foram os que 

foram transmitidos pela Oestecim e o valor que está previsto no nosso orçamento é o valor que 

está a ser pago, o concurso será aberto sem IVA, pois esse é o valor base, mas quando pagamos 

temos que ter previstas as duas componentes.---------------------------------------------------------------  

Deliberado, por maioria, aprovar, com vinte e dois votos a favor e duas abstenções da Coligação 

Democrática Unitária.-------------------------------------------------------------------------------------------



 

 

O Senhor João Paulo Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-----------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota pela Abstenção, neste 

ponto 9 da ordem de trabalhos, pelo seguinte: -------------------------------------------------------------- 

Dado que até agora ainda não recebemos por escrito a informação já por nós pedida, sobre o 

prazo para assunção dos compromissos plurianuais numa autarquia com PAM e saber, 

principalmente, da possibilidade de esses compromissos poderem ultrapassar largamente o limite 

temporal de um mandato autárquico, estendendo-se o seu pagamento para o mandato seguinte, 

neste caso até 2023: os eleitos pela CDU não irão votar favoravelmente a autorização de nenhum 

destes procedimentos até obterem dos serviços municipais de apoio à AMN essa informação 

fundamentada e por escrito. ------------------------------------------------------------------------------------ 

É pois por este facto que votamos pela abstenção a proposta apresentada.”--------------------------- 

10. LISTAGEM DOS COMPROMISSOS PLURIANUAIS ASSUMIDOS – CÂMARA 

MUNICIPAL DA NAZARÉ – (conhecimento) 

O Senhor Presidente informou que pontos 10 e 11 seriam igualmente discutidos em conjunto e 

votados em separado, conforme decidido em sede da Comissão Permanente.--------------------------

Não houve intervenções.-----------------------------------------------------------------------------------------

A Assembleia tomou conhecimento.---------------------------------------------------------------------------- 

11. LISTAGEM DOS COMPROMISSOS PLURIANUAIS ASSUMIDOS - SERVIÇOS 

MUNICIPALIZADOS DA NAZARÉ – (conhecimento) 

A Assembleia tomou conhecimento.---------------------------------------------------------------------------- 

12. AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS POR AJUSTE DIRETO - ELABORAÇÃO DE 

ESTRATÉGIA LOCAL DE HABITAÇÃO – ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS 

PLURIANUAIS – (conhecimento) 

A Senhora Maria de Fátima Duarte questionou porquê a aquisição de serviços ser só a esta 

empresa e não a outras.-----------------------------------------------------------------------------------------
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A Senhora Vereadora Regina Matos informou sobre a pretensão, face à realidade existente na 

Nazaré, conforme está explicitado na informação inicial.-------------------------------------------------- 

 A Assembleia tomou conhecimento.--------------------------------------------------------------------------- 

13. APOIO AOS SERVIÇOS DO DESPORTO E DA EDUCAÇÃO NO CENTRO 

ESCOLAR DA NAZARÉ - ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS – 

(conhecimento) 

Não houve intervenções.-----------------------------------------------------------------------------------------

A Assembleia tomou conhecimento.---------------------------------------------------------------------------- 

14. AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS – ENFERMEIRA – ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS 

PLURIANUAIS – (conhecimento) 

Não houve intervenções.-----------------------------------------------------------------------------------------

A Assembleia tomou conhecimento.---------------------------------------------------------------------------- 

15. PROTOCOLO DE COOPERAÇÃO PARA APOIO DA CANDIDATURA DAS 

PRÁTICAS E MANIFESTAÇÕES DO CULTO DA NOSSA SENHORA DA NAZARÉ À 

LISTA REPRESENTATIVA DO PATRIMÓNIO CULTURAL IMATERIAL DA 

HUMANIDADE, DA UNESCO – (conhecimento) 

O Senhor Joaquim Pequicho deixou um alerta, por estar a circular recentemente comunicação e 

redes sociais, a existência no Brasil de um processo ‘Lavajato’, onde está em inquirição o 

subscritor do documento e não querendo colocar em causa o objeto do protocolo, pretende que o 

Município acautele alguma situação que ponha em causa este processo, que é o de ser 

reconhecido pela UNESCO.------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara disse que a notícia é posterior à assinatura deste protocolo e o 

que se pretende é ampliar várias congregações, para que esta candidatura seja um sucesso junto 

da UNESCO.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 



 

 

A Assembleia tomou conhecimento.---------------------------------------------------------------------------- 

APROVAÇÃO DA MINUTA DA ACTA OU DE PARTES DA MESMA, SE A ASSEMBLEIA 

ASSIM O DETERMINAR 

Aprovada, por unanimidade.------------------------------------------------------------------------------------ 

Por nada mais haver a tratar, sendo zero hora e trinta minutos do dia seguinte, o Senhor 

Presidente da Mesa deu os trabalhos por encerrados de que, para constar, se lavrou a presente 

ata, assinada pelo Senhor Presidente da Mesa e por mim, Carlos José de Paiva Mendes, 

Coordenador Técnico, que a redigi e subscrevi.------------------------------------------------------------- 
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